

POR ENCIMA DE LOS LENTES

una semana de política

por Carlos
María Gutiérrez

LAS AMARRAS CORTADAS

Mientras "Acción" (jueves 4) señalaba que el sector de "El Día" estaba multiplicando contactos "para cortar el desbande", los cinco o seis grupos catorcistas entraban esta semana en urgidas y — posiblemente — últimas entrevistas antes de una escisión definitiva. El miércoles 2 el batllapacheguismo habría designado una Comisión (Carlos Mattos, Juan Fabini hijo) para entrevistar a los otros sectores.

Fundamentalmente el esquema de las fuerzas catorcistas permanece incambiado, pero los reajustes promovidos por las gestiones de "El Día" tuvieron algún efecto. El miércoles 9, en una reunión de la serie, quedó establecido que Renán Rodríguez unía su grupo al de Brause. Como se recuerda, Rodríguez se había mostrado remiso a una desvinculación del batllapacheguismo, mientras dirigentes de su fracción lo presionaban en ese sentido. La decisión final del ex Ministro de Instrucción Pública provocó entonces, otra disidencia interna; la de Antunez Giménez y Enrique Martínez Moreno, que pasan ahora a actuar abiertamente con Orestes Lanza.

El lanzismo, por su parte, habría resuelto no esperar más por la concreción de su acuerdo con la 15. Considerando terminadas las gestiones de acercamiento a "El Día", comenzaría el lunes entrante la preparación del manifiesto que dará a conocer el entendimiento con Luis Batlle. En el Interior ha actuado aún más radicalmente: mientras Mattos y Fabini se entrevistaban con sus dirigentes, el lanzismo pactaba con blancoacevedistas de Tacuarembó (el otro sector colorado que integrara el pacto con la 15) una alianza llamada "Frente Colorado", para reconquistar el gobierno departamental.

En esas condiciones, el desmembramiento de la 14 parece uno de los factores que jugarán a favor de las posibilidades electorales de Luis Batlle. Mientras tanto, el optimismo cunde en el lanzismo: el domingo pasado, como parte de un plan intenso de confraternización, miembros del grupo jugaron un partido de fútbol. Resultado: 7 a 7, es decir algo muy parecido a 14, pero sin sumar.

DIGITALINA

El pasado fin de semana regresó de los Estados Unidos el subgerente del Banco de la República, Solsona Flores. Con discreción, Solsona viajó para tratar con la banca privada americana tradicionalmente vinculada al República, un empréstito en dólares, independiente del que se tramita con el Eximbank por 25 millones. (Sobre este último, una versión asegura que el prestamista lo concedería, pero al nuevo gobierno a instalarse en marzo del 59).

La gestión del alto funcionario, según ha trascendido, fue eficaz, pese a los pocos días insumidos. El miércoles 9, Solsona informó al Directorio que recogió ofertas por 30 millones de dólares, cantidad que regularizaría nuestro mercado cambiario.

Zapatero a tus zapatos

El Consejo de la Caja de Seguro de Paro de los Frigoríficos —un servicio descentralizado cuya misión es pagar compensación de tipo social— emitió el miércoles 9 un extenso comunicado donde anuncia que no podrá cumplir sus obligaciones con los obreros, (pagos suspendidos: abril, mayo y junio), señala su descapitalización (ha vendido todos los títulos de sus reservas) y enjuicia la situación en la industria. En algunos medios parlamentarios se ha recibido con desagrado esta última parte del comunicado, que configuraría una extralimitación de sus atribuciones legales. La Caja está regida por un Consejo paritario, y se observa que los procedimientos que indica el comunicado son, coincidentemente, los que propugna el sector obrero representado en el organismo. La irregularidad de la situación mereció ya el comentario editorial de "El País" (jueves 10): "Esta beligerancia indirectamente político-partidista carece de toda justificación. Hay un exceso que no hallará ningún fundamento jurídico en que apuntarse".

JUGUETES PELIGROSOS

Uno de los pasatiempos más populares entre la infancia estadounidense es la construcción de maquetas de aviones y barcos, a partir de un equipo plástico prefabricado, que cuesta unos centavos. El realismo de esos juguetes es admirable y suele despertar el espíritu bélico de los niños que los construyen, pero sus fabricantes nunca sospecharon, seguramente, que estimularían el de un ministro de Defensa Nacional, un militar y un diputado uruguayos. Todo empezó con una complicada remisión de varios cientos de maquetas al Museo de Aeronáutica, desde los Estados Unidos, que fueron tipificadas por la Aduana como contrabando. Desde la Cámara, el diputado Enrique Erro (herrerista) incluyó en acusaciones de complacencia al coronel Jaime Meregalli, director del Museo y al ministro Raúl Gaudín, obteniendo un desafío a duelo por partida doble. El viernes pasado, el tribunal correspondiente a Meregalli, presidido por Serrato, dictaminó el "no ha lugar"; en cambio, el que presidía Carlos Quijano en el incidente con Gaudín encontró motivos suficientes para el encuentro.

El sábado 5, minutos antes de las 14 horas, Gaudín y Erro cambiaron dos disparos (pistolas, calibre 45) en un predio de la Escuela de Aeronáutica de Pando, sin herirse. No se reconciliaron, pero el episodio sirvió para agudizar la acre controversia entre la oposición herrerista y el gobierno (un soldado con ametralladora intentó prohibir la entrada al automóvil de Erro, grupos de partidarios protagonizaron discusiones a la entrada de la Escuela) y para asegurar el prestigio partidario de Erro, quien era mencionado esta semana, inclusive, como futuro director de "El Debate" y, por supuesto, será reelecto.

CIGARRILLOS

Sheik

AMERICANOS

Los Movimientos en el Tablero

★ En una sesión que duró nueve horas, la Cámara de Representantes aprobó un proyecto del Ejecutivo que destina \$ 5.600.000 para gastos de reapertura, funcionamiento y compra de ganado para la planta del Swift. Tres millones se tomarán de Rentas Generales y el resto del Fondo de Fomento Ganadero, ambos préstamos con carácter de oportuno reintegro. En el ardoroso debate suscitado, se denunció que el ministro Aparicio ha elaborado un proyecto quitando el monopolio del abasto al Nacional.

★ El jueves partió hacia Río Grande do Sul una delegación de diputados, invitada por ese estado brasileño para estudiar su jurisdicción laboral. La integraron Miguel Barón (herrerista), Suárez Ponte (UBD), Gloscia y Elichirigoyti (batll. 15) y D'Elia (socialista). Santiago Rompani, designado, declinó el viaje. Una segunda excursión parlamentaria asistirá a la sesión que el 18, realizará el Congreso argentino en homenaje a Uruguay. La compondrán el presidente de la Cámara Rodríguez Correa, Hierro Gambardella y Abdala (batll. 15), Pifarretti y Pereira Reverbel (14), Ubillos (herrerista), Polla, Washington Beltrán y Lorenzo y Losada (UBD), Crespo (cívico), Trias (socialista), Urrutia Serrato (colorado) y Arizmendi (comunista).

★ El Ministro de Industrias, Grauert, ha sido invitado por la República de Israel para visitar ese país en los primeros días de agosto próximo. Grauert aceptó.

★ El miércoles 2, un acto batllista de la doctora Alba Roballo, habría promovido en el cine Apolo, del Cerro, escándalos de grandes proporciones. Algunos testigos hablaron inclusive de disparos de armas de fuego. Una semana después, el 9, "Acción" publicó una carta de la doctora Roballo, refutando el hecho y achacando sus versiones a "fabricantes de rumores". La ubicación del desmentido (página editorial, a dos columnas) parecería ser un desmentido a la tirantez entre Luis Batlle y la movediza concejal quincista.

★ En "El Debate" se producirían próximamente modificaciones de su plana mayor, originados por la reestructuración de las fuerzas internas del herrerismo. Como primer medida, el doctor Washington Guadalupe sería sustituido en la dirección del diario.

★ La renuncia de Washington Bermúdez a todos sus cargos diplomáticos fue aceptada por el Ejecutivo, quien le giró el importe del pasaje para que regrese a Montevideo. La despedida de Bermúdez del Consejo Económico y Social mantuvo su estilo personal, sin embargo: el delegado uruguayo significó que su destitución representaba un antecedente peligroso "para la autonomía del Consejo" y fue largamente aplaudido. Nuestro P. E. no hizo comentarios.

★ Un memorándum de Aguerre Aristegui y Sosa, jefes del Correo separados de su puesto por la intervención del coronel Macchi, fue pasado a éste en vista (según una versión, por simple acto administrativo, sin conocimiento del ministro Grauert) y ocasionó la airada renuncia del interventor, que condicionó su retiro a la instauración de un sumario a Aguerre y Sosa. Al segundo día, Macchi retiró su renuncia, sin condiciones.

★ El mismo coronel Macchi era citado esta semana como el futuro jefe de Policía de Montevideo, por iniciativa de los "jóvenes turcos" de la 15, sector al que pertenece el ministro del Interior, Glaucio Segovia.

★ Treinta y seis clubes de Montevideo apoyan las candidaturas de Carlos Fischer y Edmundo Sisto, para la presidencia y vicepresidencia, respectivamente, del Concejo Departamental de Montevideo.

Cotizaciones del Día

En la última semana, se han creado o aludido las siguientes candidaturas para puestos electivos:

PARA EL CONSEJO NACIONAL DE GOBIERNO: Eduardo Blanco Acevedo, por la Comisión Departamental del "Partido Libertad y Justicia"; Amílcar Vasconcellos, por dirigentes quincistas de Artigas; Washington Fernández, por dirigentes quincistas de Flores, Cerro Largo, Lavalleja y San José.

PARA LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA (en caso de reformarse la Constitución): Benito Nardone, ideólogo y dirigente de la Liga Federal de Acción Ruralista y de la Reforma propugnada por ese grupo, el herrerismo y la Unión Demócrata Reformista. Nardone fue proclamado el viernes pasado por sectores ruralistas de Rivera; ese mismo día, en MARCHA, había mencionado personalmente la posibilidad.

Al respecto, se dijo esta semana que había fracasado un intento de varios círculos herreristas (entre ellos, el rochense de Gabito Barrios) para estructurar una candidatura presidencial con la fórmula Herrera-Nardone. Este último la habría rechazado airadamente.

PARA EL SENADO: Por la

Unión Cívica del Uruguay, el actual diputado Tomás G. Brena. Suplentes, los también ahora diputados Venancio Flores, Pérez del Castillo, Mangado y Crespo. El edil montevideano Camou integra otro puesto final; por agrupaciones adheridas a la 15, Justino Carrere Sapriza.

PARA CONCEJOS DEPARTAMENTALES: Miguel Vieyte, de la 14, al de Montevideo, por su cadena de clubes; Guillermo Arizti, líder del Movimiento de Agricultores Unidos, al de Río Negro, por un grupo de miembros del Movimiento que solicitó la inclusión de Arizti en listas herreristas.

Se dice, igualmente, que los herreristas intransigentes (anticoloradistas, antihaedistas) realizarían un Congreso en el próximo agosto, donde se establecerían las candidaturas definitivas del sector.

Pese a que los intransigentes han negado explícitamente su vinculación con el Consejero Ramón Viana, éste figura en una lista de pre candidatos, que incluye también a Francisco Gilmei, Antonio María Fernández, Amadeo Arosteguy y, sorpresivamente, a Felipe Amorim Sánchez, quien parecía haberse retirado de la política.